

Pablo Osvaldo Fucci

# Sobre el capitalismo argentino



## PRESENTACIÓN

El presente libro es el resultado de mi experiencia como docente de Economía en los cursos introductorios que se dictan en el Ciclo Básico Común de la Universidad de Buenos Aires, a partir del año 1985, a lo que debe sumarse el trabajo docente realizado en la Universidad Nacional de Luján a partir del año 1994.

Si se analizan los programas de las materias introductorias de Economía en las universidades públicas aparece como un denominador común la separación entre la Microeconomía y la Macroeconomía en base al enfoque que se desarrolla en los manuales de Economía.

El problema principal de dicho enfoque es que se presenta a la Economía como una ciencia que estudia la asignación más conveniente de los recursos escasos que posee una sociedad para la satisfacción de las necesidades humanas.

A partir de esta definición lo que se espera de la Economía como ciencia es la provisión de instrumentos que permitan, a quienes toman decisiones de producción, distribución y consumo, efectuar una elección racional a partir de respetar un esquema de prioridades. Esta toma de decisiones, basada en motivaciones fundamentalmente económicas, llegará inexorablemente a alguna situación óptima que es independiente del contexto histórico y social.

De esta manera la Economía se convierte en una ciencia cuyo fin es proporcionar conocimientos e instrumentos universales y ahistóricos

En este libro por el contrario se parte de la existencia de una Economía Política definida como ciencia de las leyes sociales que rigen la producción y distribución de los medios materiales para satisfacer necesidades humanas.

Desde esta concepción lo económico, lo político y lo social forman parte de una misma realidad y esa realidad debe ser analizada desde un enfoque histórico porque es imposible entender el presente desde el presente mismo.

En el presente libro se rechaza la concepción que plantea la existencia de un sistema económico independiente de un sistema político y se plantea que las decisiones de política económica adoptadas a lo largo de la historia del país están condicionadas por la particular posición que tiene el país en su relación con el sistema capitalista internacional.

Es por eso que en las periodizaciones que se establecen se parte de los cambios en la economía internacional y los cambios institucionales en la economía nacional para luego analizar las políticas económicas aplicadas

A partir de desarrollar este enfoque alternativo al predominante en los manuales de Economía en este libro se hace un recorrido por la trayectoria del capitalismo argentino a fin de poder responder a los cambios que experimenta la Argentina después del estallido del año 2001.

Cabe señalar que existe un antecedente de este texto que es el libro "La trayectoria del capitalismo argentino" que escribí durante el año 2008 y que fue publicado en el año 2009 en un país que sufría los efectos de la crisis mundial.

En dicho libro para el análisis del capitalismo argentino se partía de tres conceptos claves: *desarrollo económico, estrategias de crecimiento y crisis capitalistas*.

Se planteaba que el desarrollo económico de un país capitalista depende de la existencia de políticas científicas, tecnológicas e industriales permanentes, definidas por una clase dirigente con alto grado de autonomía y en el marco del posicionamiento independiente de un país en el orden mundial, con el objeto de lograr un crecimiento sostenido que posibilite elevar el nivel de vida de la población

Sobre esa base es erróneo plantear la existencia de modelos de desarrollo o etapas del desarrollo argentino.

Los dos primeros capítulos de este libro giran sobre la polarización entre desarrollo y subdesarrollo.

Sin embargo hubo períodos de la historia económica del país caracterizados por altas tasas de crecimiento, lo cual lleva a plantear un debate sobre el concepto de estrategia de crecimiento a partir de definir las variables que se priorizan en el marco del crecimiento sostenido de un país.

Así en materia de estrategias de crecimiento existen dos opciones: la producción orientada hacia el mercado mundial y la producción orientada hacia el mercado interno.

En el primer caso se prioriza el crecimiento relativo de la inversión privada y de las exportaciones mientras que en el segundo caso se prioriza el crecimiento relativo del consumo privado y del gasto público.

El primer caso, correspondiente al período primario exportador ubicado entre 1880 y 1930, es abordado en el capítulo 3 mientras que el segundo caso vinculado al período de sustitución de importaciones entre 1930 y 1976, es abordado en el capítulo 4.

En estas decisiones estratégicas que son privativas del establishment nacional conformado por empresarios, terratenientes y banqueros es indudable que existen condicionantes externos en los países subdesarrollados.

Entre los condicionantes externos que ha tenido el país en su historia, la deuda externa ocupa un lugar preferencial, de allí que hablar de crisis y deuda externa es hablar de dos procesos muchas veces estrechamente relacionados

En el libro anterior se analizaba a las crisis capitalistas como procesos históricos de larga duración, en base a indicadores económicos, políticos y sociales, descartándose el análisis de las crisis como fenómenos coyunturales asociados a la caída del PBI y asignando mayor importancia a cómo afectan al país los bruscos cambios que existen en relación al orden mundial capitalista.

En las conclusiones se planteaba con escepticismo que pese a los avances observados en la gestión de Néstor Kirchner no se había podido superar la prueba de fuego del “consenso de 1976” con la dependencia en base al endeudamiento externo, la redistribución regresiva del ingreso y la riqueza junto a la ausencia de una estrategia productiva debido a la hegemonía del capital financiero.

El gobierno de Cristina Fernandez de Kirchner al enfrentar a inicios del año 2008 un grave conflicto con las corporaciones que defienden el rentismo agro-financiero puso en debate esta cuestión.

En este conflicto, que fue una divisoria de aguas en la sociedad argentina, se planteó por primera vez desde 1976, un debate sobre la estrategia de crecimiento donde de un lado se colocaron los sectores que se más se beneficiaron durante el período de hegemonía financiera pugnando por un retorno a las prácticas de política económica de la década de 1990 (menos estado y más mercado) y, por el otro, desde el gobierno, se impulsaba un proyecto productivo con mayor énfasis en la industria, el mercado interno y la redistribución de los ingresos y las riquezas, en el marco de un proceso de integración inédito en América del Sur, con un movimiento de resistencia a las recetas de política económica del FMI y la banca internacional.

La política económica aplicada desde el gobierno de Cristina Fernandez de Kirchner representa un giro con mayor énfasis en la producción para el mercado interno y con la utilización de instrumentos keynesianos (ajuste de jubilaciones, asignación por hijo, incremento de los subsidios a pequeños y medianos productores, protección del empleo y de la industria).

De esta forma los dos capítulos finales del presente libro abordan la crisis del capitalismo argentino contemporáneo.

Ante todos estos cambios la necesidad de una nueva edición del libro del 2008 queda a un costado y el desafío que encaro es el de escribir un nuevo libro donde se replantean las conclusiones del anterior a la luz de los cambios que se produjeron en la gestión de Cristina Fernandez de Kirchner entre el 2007 y el 2011.

En este libro se vuelve a plantear una visión crítica del capitalismo en el convencimiento que, para poder construir una nueva sociedad que ponga fin a la explotación del hombre por el hombre, es necesario conocer el funcionamiento del capitalismo argentino como parte del sistema capitalista internacional.

Pablo Osvaldo FUCCI

Pablo Osvaldo Fucci

Licenciado en Economía - Facultad de Ciencias  
Económicas de la Universidad de Buenos Aires

Especialista en Historia Económica y de las  
Políticas Económicas - Facultad de Ciencias  
Económicas de la Universidad de Buenos Aires

Docente del Ciclo Básico Común - UBA

Docente de la Universidad Nacional de Luján

Cód. 504

